







Artikel ini mencoba mengkaji tentang dongeng humor Islami yang sering diceritakan dalam dunia pesantren di Banten, baik oleh kyai maupun santri di sela-sela pengajian kitab kuning, maupun pada saat-saat senggang. Bagaimana karakter dongeng humor Islami yang tersebar di pesantren-pesantren di Banten, apa makna budaya dari dongeng humor Islami bagi masyarakat pesantren di Banten dan bagaimana eksistensinya di tengah-tengah budaya populer yang semakin maju dengan adanya teknologi informasi yang semakin pesat di dunia modern saat ini?

### Penjelasan Konsep dan Istilah

Dalam artikel ini, dongeng humor Islami yang penulis maksud bukanlah dongeng-dongeng humor yang isinya atau kandungan ceritanya terdapat dalam teks-teks al-Qur'an atau hadits, atau dalam kitab-kitab kuning yang menjadi materi dalam pengajaran agama di pesantren-pesantren Banten, tetapi semua jenis cerita lucu yang tersebar di beberapa lingkungan pesantren di Banten, baik yang menggunakan bahasa lokal seperti bahasa Sunda Banten dan bahasa Jawa Banten, maupun yang menggunakan bahasa Indonesia, baik yang diceritakan oleh kyai, ustadz, santri maupun elemen masyarakat pesantren lainnya, baik yang diucapkan pada saat pengajian, pidato, ceramah, maupun pada saat-saat senggang untuk mengisi kekosongan.

Penggunaan istilah *Dongeng Humor Islami* disini lebih pada tataran teknis darimana dongeng-dongeng humor tersebut di ambil, juga berdasarkan makna budaya dan nilai moral serta nilai religious yang bisa dipetik dari dongeng-dongeng humor yang ada di pesantren Banten tersebut. Masyarakat yang tinggal di pesantren, baik kyai, keluarga kyai, ustadz, santri, maupun penduduk yang tinggal di sekitar pesantren dan berbaur dengan para santri barangkali memiliki karakteristik khas mengenai dongeng humor yang sering mereka ucapkan pada berbagai kesempatan.

### Deskripsi tentang Dongeng Humor

Dongeng humor adalah bagian dari folklore atau tradisi lisan masyarakat. Hampir di setiap tempat dan budaya, masyarakat memiliki dongeng-dongeng humor atau lucu yang bisa diceritakan dan disebarkan dalam acara apa saja, waktu kapan saja, dan dalam kondisi apapun. Seseorang yang suka bercerita tentang dongeng humor, selalu mampu membuat orang disekelilingnya bahagia dan tertawa. Bahkan seorang guru, ustadz, penceramah, host, dan beberpa profesi lainnya dituntut untuk bisa menyelipkan dongeng atau cerita humor dalam kegiatan mereka agar *audience* tidak merasa bosan.

Danandjaja mendeskripsikan lelucon atau anekdot sebagai bagian dari cerita rakyat yang dapat menimbulkan rasa menggelikan hati, sehingga bagi yang









yang memungkinkan beberapa dongeng humor yang sama ada di beberapa tempat yang berbeda. Dalam hal ini, menurut teori difusi dikatakan bahwa kesamaan karakteristik sebuah dongeng merupakan sesuatu yang alamiah dan pasti terjadi dimanapun. Karena manusia saling berkomunikasi dan saling berinteraksi bukan hanya dengan sesama anggota masyarakatnya saja, tetapi juga dengan masyarakat luar. Sehingga sangat mungkin sebuah dongeng humor yang sama akan ada di beberapa tempat yang berbeda. Sedangkan menurut teori migrasi, perpindahan manusia dari satu tempat ke tempat yang lain baik sementara maupun secara permanen pasti membawa nilai-nilai dan bentuk-bentuk budaya yang diperoleh dari daerah asalnya sehingga sangat memungkinkan tema, alur cerita, tokoh, dan setting dari sebuah dongeng humor yang sama terdapat pada beberapa daerah yang berbeda dan sangat berjauhan jaraknya.<sup>214</sup>

Ada berbagai jenis dongeng humor atau lelucon yang kita dapati di dunia. Namun, sebelum penulis menjelaskan bagaimana jenis dan karakteristik dongeng humor Islami di pesantren Banten, ada baiknya penulis mengutip beberapa pendapat ahli mengenai berbagai jenis dongeng humor yang ada di dunia. Aarne dan Thompson mengklasifikasikan lelucon dan anekdot dalam 10 kategori sebagai berikut<sup>215</sup>:

1. Dongeng orang sinting (*numskull stories*).
2. Dongeng tentang sepasang suami istri (*stories about married couples*).
3. Dongeng tentang seorang wanita (*stories about a woman girl*).
4. Dongeng tentang seorang pria atau anak laki-laki (*stories about a man*).
5. Dongeng tentang seorang laki-laki yang cerdik (*stories about a clever man*).
6. Dongeng tentang kecelakaan yang menguntungkan (*stories about the lucky accidents*).
7. Dongeng tentang seorang laki-laki yang bodoh (*stories about a stupid man*).
8. Dongeng atau lelucon mengenai pejabat agama atau lembaga keagamaan (*jokes about persons and religious orders*).
9. Dongeng atau anekdot mengenai kolektif lain (*anecdotes about other groups of people*).
10. Dongeng tentang dusta atau kebohongan (*tales of lying*).

Dari kategorisasi yang di buat oleh Aarne dan Thompson di atas, nampak bahwa sebagian besar kategorisasi itu dibuat berdasarkan tokoh atau penokohan dalam dongeng humor. Hanya satu kategori (yaitu jenis dongeng humor yang terakhir) yang

<sup>214</sup> Penjelasan lebih rinci tentang teori difusi dan teori migrasi baca buku karya Suwardi Endraswara, *Metodologi Penelitian Folklor. Konsep, Teori, dan Aplikasi*, Yogyakarta: Media Pressindo, 2009, h. 132-145

<sup>215</sup> Antti Aarne dan Stith Tohmson, *The Types of Folktale: A Classification and Bibliography*, 1964, h.87-88; lihat juga dalam Danandjaja, 2007, h.123-124





12. Dongeng humor tentang orang yang suka berbuat dosa dan siksa neraka
13. Dongeng humor tentang orang yang suka menipu

Dari beragam jenis dongeng humor Islami di atas, penulis hanya akan memberikan satu contoh saja, untuk selanjutnya akan penulis analisis makna atau nilai moral yang terkandung didalamnya. Dongeng humor berikut menceritakan tentang seseorang yang banyak berbuat dosa selama hidup di dunia dan akhirnya dimasukkan ke dalam neraka.

#### **“Manusia yang Tidak Pernah Berbuat Baik”**

Ada seorang manusia yang selama hidupnya selalu berbuat dosa dan maksiat. Ia hanya melakukan satu kali kebaikan saja. Ketika di akhirat, ketemu dengan malaikat. Kata malaikat, “berhubung kamu pernah berbuat satu kali kebaikan, maka kami akan kasih kamu 1 kompensasi siksaan. Kamu boleh memilih jenis siksaan yang menurut kamu paling enak!”.

“baik....terima kasih banyak!”, kata orang tersebut dengan sedikit tersenyum.

Orang tersebut di ajak muter-muter ke tempat-tempat penyiksaan, lalu disuruh oleh malaikat untuk melihat orang yang disiksa dengan cara digosok punggungnya sampai gosong dan hancur tubuhnya, lalu dihidupkan lagi, dan begitu seterusnya. Orang tersebut merasa ketakutan setengah mati sampai terkencing-kencing. “itu pasti sakit sekali...!”, katanya dalam hati.

“bagaimana kalau siksaan yang model gini?”, Tanya malaikat.

“maaf malaikat..saya tidak sanggup disiksa seperti itu”, jawabnya.

“baik..ayo kita keliling lagi, lihat-lihat yang lain!”, kata malaikat.

Mereka berjalan lagi ke tempat penyiksaan yang lain. Di satu tempat penyiksaan, ia diperlihatkan di sebuah tempat ada orang yang ditusuk pantatnya dengan besi panas yang menyala-nyala. Orang yang disiksa tersebut meraung-raung kesakitan.

Melihat orang yang disiksa dengan cara seperti itu, orang yang diajak malaikat sangat ketakutan, hampir mau pingsan. Dia yakin, dia bakal tidak sanggup disiksa dengan cara itu. Dia pun menolak cara penyiksaan seperti itu.

Lalu di ajak berkeliling lagi ke tempat-tempat lain, ratusan bahkan ribuan cara penyiksaan sudah dia lihat, belum ada yang dianggap cocok buat orang tersebut. Malaikat kesal dan merasa kecapean.

“gimana sih kamu, sudah ratusan tempat, bahkan ribuan..masa belum ada yang cocok buat kamu? Sudah saya mau istirahat dulu sebentar..cape saya...nanti kalo kamu sudah ketemu siksaan yang paling ringan buat kamu..panggil ja saya..ok!”, kata malaikat sambil duduk kipas-kipas.



“Hmmm..Rasain lo..emang ada orang banyak dosa kayak loh disiksa dengan cara enak..ini neraka tahu..bukan SINETRON ...wakakakakak”, jawab malaikat sambikl berlalu.<sup>217</sup>

Dari cerita humor di atas, kita bisa menilai bahwa disamping ada aspek hiburan dan humor, namun isi dari cerita ini mengandung ajaran moral dan ajaran agama. Dengan memahami makna dari cerita itu kita bisa mengambil pelajaran bahwa seseorang yang berbuat dosa sekecil apapun tidak akan pernah lepas dari balasan dan hukuman. Isi cerita ini sebenarnya mengajak seorang Muslim untuk bisa menjaga dirinya dari perbuatan maksiat dan dosa agar terhindar dari siksaan neraka.

Berbicara tentang karakteristik dongeng humor Islami di dunia pesantren, dari data lapangan yang penulis peroleh, penulis mengambil kesimpulan bahwa paling tidak ada sembilan karakteristik yang menjadi sifat dasar dongeng humor Islami di pesantren, yaitu:

1. Penyebaran dan pewarisannya disebarakan secara lisan, artinya dari mulut ke mulut, dari satu orang ke orang lain, dan secara alamiah tanpa paksaan
2. Mengandung ajaran moral dan ajaran ajaran agama
3. Pencipta atau pengarangnya anonim
4. Mempunyai kegunaan bagi pendukungnya atau kolektif
5. Kadang mencerminkan hal-hal yang bersifat pra-logis dan kurang rasional
6. Bersifat polos dan spontan
7. Menjadi milik bersama dan tanggung jawab bersama
8. Ceritanya sering mengandung varian atau versi
9. Mengandung unsur humor sekaligus mengandung nasehat

Karena dalam dongeng humor juga terkandung nilai-nilai moral, maka mau tidak mau kita juga harus bisa mengungkap makna budaya yang ada dalam dongeng tersebut. Pengungkapan makna budaya dalam sebuah dongeng akan dengan sendirinya mengungkapkan ajaran-ajaran dan nilai-nilai moral yang terkandung didalamnya. Oleh karena itu, pemilahan dongeng yang tepat untuk diceritakan dan disampaikan ke masyarakat, terutama para santri, seseorang harus memperhatikan aspek-aspek tertentu yang terkandung dalam sebuah dongeng. Apakah di dalam sebuah dongeng ada asas moralitas yang bisa membuat si anak mengerti mana yang baik dan mana yang benar, mana yang terpuji dan mana yang jahat. Di samping asas moralitas, seorang pendongeng juga harus memperhatikan asas agama; dalam arti bahwa isi cerita dari sebuah dongeng sebisa mungkin dipilih berdasarkan nilai-nilai religious yang ada dalam dongeng itu, sehingga anak bisa mengaplikasikannya dalam kehidupan sehari-

<sup>217</sup> Diceritakan oleh Hasanuddin (30), Santri Pon-Pes Miftahussa'adah, Serang-Banten, 8 Oktober 2012





mensosialisasikan nilai-nilai dan norma-norma yang sudah disepakati oleh masyarakat agar bisa betul-betul mengakar dalam batin anak-anak sehingga hal itu kemudian menjadi karakter yang tertanam dalam sanubari anak-anak. Dalam hal ini, Atmadja berpendapat bahwa aktifitas mendongeng bisa digunakan sebagai media untuk meningkatkan *kasusilaning budi* manusia agar mereka mampu mengatasi krisis moral yang mereka hadapi, sekaligus membebaskan mereka dari lautan *sanghara* atau kehancuran.<sup>219</sup> Senada dengan Atmadja, Horton dalam bukunya *Sosiologi* juga berpendapat bahwa mendongeng merupakan salah satu proses mensosialisasikan nilai-nilai yang menjadi acuan masyarakatnya, sebagai salah satu cara untuk memperkuat sistem pengendalian sosial dan mengurangi terjadinya perilaku menyimpang di kalangan anggota masyarakat.<sup>220</sup>

Walaupun dongeng seringkali diartikan sebagai cerita rakyat yang dianggap tidak benar-benar terjadi, namun ia mengandung ajaran moral dan kebenaran. Dongeng digunakan oleh orang-orang tua kita dulu tidak semata untuk menghibur anak-anaknya, atau sebagai cerita pengantar tidur saja, tetapi ada fungsi pendidikan moral yang ditanamkan oleh orang tua kepada anak-anaknya yang diharapkan bisa tertanam dalam alam bawah sadar si anak, sehingga ajaran moral yang terkandung dalam dongeng bisa membentuk karakter dan kepribadian yang apik sebagaimana yang diajarkan oleh dongeng tersebut. Dalam hal ini, Ratnawati dalam tulisannya menyatakan bahwa selain untuk hiburan, dongeng juga bisa melukiskan kebenaran yang berisikan pelajaran (moral), bahkan sindiran. Pengisahan dongeng mengandung suatu harapan-harapan, keinginan dan nasihat yang tersirat maupun yang tersurat.<sup>221</sup>

Selain berfungsi sebagai sarana mendidik anak dan hiburan, dongeng dan aktifitas mendongeng juga berfungsi sebagai suatu mekanisme pengendalian sosial, sebab lewat mendongeng orang tua dapat menyisipkan anekdot, humor yang mendidik, sindiran ataupun kata-kata mutiara atau menyisipkan nilai-nilai moral yang menjadi acuan masyarakatnya. Melalui dongeng orang tua mampu mengajarkan mana yang baik dan boleh dilakukan dan mana yang buruk dan harus dihindari sehingga terbentuklah moralitas dan karakter yang menjunjung tinggi nilai-nilai moral dan agama serta norma-norma adat yang seharusnya dilakoni oleh anggota masyarakat agar tercipta kehidupan yang harmonis. Dalam hal ini, Suyasa menyebutnya sebagai harapan hidup rukun dalam budaya Jawa atau hidup *suputra* menurut harapan keluarga Hindu di

<sup>219</sup> Atmadja N. Bawa, *Pendidikan Sebagai Homonisasi dan Humanisasi dalam Perspektif Agama Hindu*, dalam *Aneka Widya, Edisi Khusus, September 1999, Singaraja:Lembaga Penerbitan STKIP*,h.34

<sup>220</sup> J. Paul Horton, *Sosiologi, Jilid 1, Ed.ke-2*, Yogyakarta: Pustaka Pelajar,2000, h. 23

<sup>221</sup> Eka Ratnawati, "Peningkatan Kemampuan Berbicara Melalui Dongeng dalam Pembelajaran Bahasa Indonesia Siswa Kelas I Sekolah Dasar Negeri 2 Bendosari Kecamatan Sawit Kabupaten Boyolali Tahun 2010, Skripsi S1 Universitas Sebelas Maret, Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan, Surakarta, 2010, h.12



sebagai system proyeksi (projective system), sebagai alat pengesahan kebudayaan (validating culture), sebagai alat pendidikan anak (pedagogical device), dan sebagai pemaksa berlakunya norma-norma sosial serta sebagai alat pengendalian sosial (as a means of applying social pressure and exercising social control).<sup>225</sup>

Selanjutnya, berdasarkan hasil penelitian lapangan yang penulis lakukan, penulis menyimpulkan bahwa paling tidak ada delapan fungsi dari dongeng humor Islami yang ada di pesantren di Banten, yaitu:

1. Sebagai bentuk nasehat yang mengandung nilai moral dan ajaran agama

Dongeng humor yang ada di pesantren Banten umumnya mengandung nilai moral dan ajaran agama. Seorang kyai yang menceritakan dongeng humor di depan santrinya, umumnya akan menjelaskan apa makna dibalik cerita humor yang ia sampaikan. Seringkali cerita humor juga di ambil dari beberapa kitab kuning seperti *kitab al-Shubnu al-Munbi al-Haitsiyat al-Mutannabi* karya Yusuf al-Badi'i, *kitab Al-Thabaqat al-Kubra* karya Muhammad bin Sa'ad, *kitab Nihayat al-Arb* karya an-Nuwairi, *kitab al-Kamil* karya al-Mubarrad, *kitab Akhbar al-Humqi wa al-Mughaffilin* karya Ibnu al-Jauzi, dan lain sebagainya. Karya-karya ini biasanya berisi tentang humor-humor sufi yang sarat dengan ajaran agama.<sup>226</sup>

2. Sebagai kritik sosial

Dongeng humor yang ada di pesantren, jika kita analisis, sebagian mengandung kritik sosial. Kritik sosial ini bisa ditujukan kepada siapapun; bisa kepada orang kaya yang kikir dan tidak mau berbagi, jawara yang sombong, kyai yang serakah dan terlalu mencintai dunia, dan lain sebagainya. Orang yang bisa memahami makna dibalik cerita humor seperti ini akan bisa mengambil hikmah dan bisa memperbaiki diri

3. Untuk mengontrol sikap dan perilaku

Sikap dan perilaku manusia seringkali melanggar aturan-aturan agama dan norma-norma sosial. Oleh karenanya, dongeng humor dibentuk untuk bisa mengontrol

<sup>225</sup> James Danandjaja, "Metode Mempergunakan Folklor sebagai Bahan Penelitian Antropologi Psikologi" dalam *Antropologi Psikologi; Teori, Metode, dan Perkembangannya*, Jakarta: RAJawali Press, 1994, h. 1-5. Baca juga dalam Suwardi Endraswara, *Metodologi Penelitian Folklor. Konsep, Teori, dan Aplikasi*, Yogyakarta: Media Pressindo, 2009, h.128-9. Dalam Karya Danandjaja yang lain, ia mengutip enam fungsi folklorenya Bascom yang 3 diantaranya sama dengan yang dikemukakan di atas. Menurutnya, folklore memiliki enam fungsi sebagai berikut: 1) sebagai system proyeksi; 2) sebagai alat pengesahan kebudayaan; 3) sebagai alat pendidikan anak; 4) sebagai alat untuk penghibur hati; 5) sebagai penyalur ketegangan yang ada di masyarakat; dan 6) sebagai pengendali sosial (sosial control) dan protes sosial. Baca James Danandjaja, "Pendekatan Folklor dalam Penelitian Bahan-Bahan Tradisi Lisan" dalam Pudentia MPSS (ed.), *Metodologi Kajian Tradisi Lisan*, Jakarta: Yayasan Obor Indonesia, 1998, h.140

<sup>226</sup> Baca Husein Ahmad Amin, *Humor Sufi*, cet.ke-5, pent. Abdul Rosyad Shiddiq, Jakarta: Pustaka Firdaus, 2008.





lingkungan keluarga, tempat kerja, maupun di lingkungan sekitar mereka. Semua kesibukan dan beragam masalah hidup yang dihadapi manusia membuat mereka stress dan depresi. Sebagian mencari solusi dengan berjalan-jalan dan refreshing ke suatu tempat. Bahkan ada sebagian orang yang memilih jalan yang salah dengan pergi pergi ke diskotik, tempat prostitusi, minum-minuman keras, narkoba dan lain sebagainya. Semua itu dilakukan hanya untuk membuat hati tenang dan fresh serta lepas dari beban hidup mereka, meskipun hanya bersifat sementara.

Bagi orang-orang yang suka humor atau yang suka mendengar atau membaca dongeng-dongeng humor, kondisi semacam itu sepertinya bisa dihindari, atau paling tidak diminimalisir. Dengan bergurau, bercanda, dan tertawa bersama orang-orang disekelilingnya, mereka sebenarnya bisa keluar dari kondisi depresi dan stress, bahkan mereka bisa menikmati kehidupan mereka dan memandang semua kesibukan dan masalah adalah bagian hidup yang harus mereka jalani dengan penuh tanggung jawab, tanpa harus melakukan aktifitas-aktifitas yang bisa berdampak negatif hanya untuk keluar dari masalah hidup mereka.

Beberapa ahli mengatakan bahwa humor dan tertawa bisa menyehatkan dan bisa membuat kita keluar dari ketegangan dan keseriusan menuju canda gurau. Dr. Remond Moudy, seorang doktor asal Amerika, dalam karyanya *Sehat dengan Tawa* menyatakan, “tawa dan humor bisa membantu kita menerima beban hidup dan kesulitan tanpa hati kita merasa terbebani”.<sup>227</sup> Banyak dokter dan ahli psikologi menganjurkan pasiennya untuk bisa tertawa lepas dan tersenyum karena dengan cara itu semangat hidup dan optimisme pasien akan bangkit, dan itu sangat berpengaruh baik untuk kesembuhan pasien. Bahkan, di Amerika Serikat, ada beberapa rumah sakit yang menyediakan ruang khusus untuk tertawa bagi pasien sehingga bisa melapangkan dada dan jiwa mereka agar proses kesembuhan mereka bisa lebih cepat.<sup>228</sup> Dari penjelasan tersebut di atas, kita tahu betapa mudahnya untuk kita bisa sehat dan semangat dalam menjalani hidup. Hanya dengan tertawa dan humor, kita tidak harus mengeluarkan biaya yang mahal.

Pada zaman seperti sekarang ini dimana jiwa manusia butuh hiburan dan suasana yang lebih menyenangkan, kemampuan seseorang untuk bercerita tentang sesuatu yang lucu dan bisa membuat kita tertawa sangat dibutuhkan. Seorang guru atau dosen yang suka menyelipkan dongeng dan cerita humor ketika mengajar akan lebih disukai oleh siswa ketimbang pengajar yang kaku dan serius. Seorang da'i dan penceramah yang bisa memiliki rasa humor yang tinggi ketika berceramah akan lebih menyenangkan dan mendapat tempat di masyarakat ketimbang yang terlalu serius dan hanya menyampaikan ajaran agama, tanpa menyelipkan sedikitpun cerita atau dongeng

<sup>227</sup> Syima Al-Sya'ir, *Humor Membakar Kolesterol dan Racun dalam Tubuh*, cet. Ke-3, Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2009, h.xi

<sup>228</sup> *Ibid.*, h.vi



di daerah Banten, tapi juga di luar Banten. Salah satu karyanya *Dakwah Lewat Pintu-Pintu Jenaka* berisi 15 dongeng humor Islami yang mengandung ajaran moral dan ajaran agama. Menurutnya, dongeng-dongeng humor yang ia sampaikan dan ia tulis dalam bukunya tidak hanya sekedar untuk hiburan semata, tapi mengandung ajaran moral dan ajaran agama.<sup>229</sup>

## Penutup

Dongeng humor akan selalu ada dan terpelihara dari generasi ke generasi walaupun hanya disebarkan secara lisan. Kebutuhan manusia akan perasaan senang dan bahagia, dan kekeringan jiwa manusia dengan sesuatu yang bisa membuatnya tersenyum dan tertawa menjadikan dongeng humor akan tetap eksis dan terpelihara, meskipun dalam konteks dan alur cerita yang berbeda dan berubah-ubah sesuai zaman.

Dongeng humor Islami di pesantren tidak hanya berfungsi sebagai hiburan semata untuk mengatasi kejenuhan dalam belajar dan menghilangkan rasa bosan ketika tinggal di pesantren. Ia juga mengandung nilai moral dan ajaran agama yang sudah dimodifikasi sedemikian rupa oleh si pembuat cerita agar nasehat dan ajaran moral yang terkandung didalamnya tidak secara langsung menegur orang ataupun kelompok masyarakat yang memiliki sikap dan sifat yang kurang baik sebagaimana yang diceritakan dalam dongeng humor Islami ini. Namun demikian, perlu analisis yang tajam untuk bisa mengungkap makna budaya yang terkandung dalam sebuah dongeng humor karena seringkali yang lebih nampak pada dongeng humornya adalah cerita kekonnyolannya, ketimbang nasihat dan ajaran moralnya. Oleh karena itu, akan lebih bijak jika kyai,ustadz, atau siapapun yang menggunakan dongeng humor untuk bercerita menjelaskan makna dan nilai moral yang terkandung dalam cerita humor tersebut.

Eksistensi dongeng humor Islami juga tidak akan terkikis oleh arus budaya populer yang semakin kuat dan banyak memasuki kehidupan manusia modern. Justru dongeng humor Islami bisa menjadi filter dan kontrol atas dampak negatif yang kadang kala secara tidak langsung terkandung dalam budaya populer. Berbagai gaya hidup modern yang lebih mengedepankan hedonisme, konsumerisme, liberalisme, dan lain sebagainya bisa diminimalisir dampaknya dengan mentradisikan tradisi lisan dalam dongeng humor Islami yang seringkali mengandung nilai moral yang sesuai dengan budaya lokal masyarakat kita, khususnya masyarakat pesantren. Sehingga mereka tidak mudah terpengaruh oleh dampak negatif dari budaya populer yang kurang sesuai dengan norma dan nilai serta world view yang sudah menjadi pegangan masyarakat kita sejak dulu.

---

<sup>229</sup> Komunikasi personal dengan Prof.Dr.Udi Mufrodi Mawardi di Serang, 8 Oktober 2012.





- Bendosari Kecamatan Sawit Kabupaten Boyolali Tahun 2010”, Skripsi S1 Universitas Sebelas Maret, Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan, Surakarta
- Sukatman, *Butir-Butir Tradisi Lisan Indonesia. Pengantar Teori dan Pembelajarannya*, Yogyakarta: LaksBang PressIndo, 2009
- Suyasa, I Wayan, 2006, “Revitalisasi Tradisi Mendongeng di Keluarga dalam Rangka Mewujudkan Manusia yang Ber-*Kasusilaning Budi*, dalam Jurnal Pendidikan dan Pengajaran IKIP Negeri Singaraja, No.3, TH.XXXIX, Juli 2006
- Winick, Charles, 1961, *Dictionary of Anthropology*, New Jersey: Littlefield, Adams & Co.

**Wawancara:**

Komunikasi personal dengan Prof.Dr.Udi Mufrodi Mawardi di Serang, 8 Oktober 2012.

